

Hügelburg, d. 7. Febr. 1936.

Lieber Herr u. liebe Frau Prof. Barth, liebes Frä. v. Kirchbäum
fallen Sie bitte nicht in Ohnmacht. Ich bin wieder mal
früchgebrannt. Selbst die kritische Jahreszeit war kein
Hindernis. Als ich gestern mittag von Bonn weg fuhr, war
neblig u. kältes kaltes Wetter. Zwei Stunden später hatte
ich klarblauen Himmel über mir. Darin leuchtete die
liebe Sonne. In der Fackel, die ich in dem Abend-
stunden erreichte, wollte der Mond der Sonne auch in
Nichten nachsehen, in voller Rinde leuchtete er auf
die glitzernden Schneefelder und sagte dafür, daß
mir ganz unmerklich der erste Tag zu einem
innerlich höchst bemerkenswerten grandiosen
& lebenswichtigen. Die Fackel war nicht, wie schön
es ist, ganz mittersächlich allein mit dem Drahtesel
durch knirschenden Schnee und unbekannte dunkle
Wälder zu hollen. Das bringt tiefstes Erkennen mit
sich, zugleich Bescheidenheit, angesichts der großen
göttlichen Ränder, die zu betrachten wir in der
Hast unseres Daseins leider nicht die gebührende
Zeit finden. Deshalb muß ich ab und zu einen „Durch-
bruch“ machen, ich finde so mein seelisches Gleich-
gewicht. Opfer an physischer Kraft muß ich freilich
bringen, das trägt wohl mit dazu bei, daß ich dann
Gottes weite Natur so schön finde. Gebratene Tauben
gibt es eben nur in Märchen; in der Wirklichkeit will
alles erkämpft sein. Das ist unser Lebensinhalt.

Ich hoffe, daß Sie mich für ein wackelndes, nerviges Bouquet
fründer nennen, ich hätte einen Vogel. Das kommt
davon, weil diese nie weit von Bonn gekommen
sind und wenn, dann haben sie mit gleichen Stim-
panen höchstens eine feucht-fröhliche Lauffahrt gemacht.
Wann ich in zünftige einen guten Glas Wein oder Bier
auch kein Kostverächter bin, so kann dies niemals
für mich der höchste Lebensinhalt sein. Wahre
innerliche Erquickung finde ich in der Natur.

Eigentlich wollte ich nach Frankreich, von Sedan
bis Sedan, aber man hat mir nur ein Visum für
drei Tage gegeben, zudem darf man ja nur 10-Mk
über die Grenze mitnehmen, und die Dittierungsverhältnisse
lassen es doch angeraten sein, von einer Weiterfahrt
Abstand zu nehmen. Man kann auch „übertriebe“
sagen die Kölner. Und das will ich nicht, darf ich
auch nicht, weil ich ja noch andere Verpflichtungen
habe. Bei Ueberanstrengungen leidet bekannlich auch
der Gemüth, fränder, die man überreibt, verwandeln
sich in Schmerzen. Drum rade ich morgen von
hier aus wieder heimwärts, doch nicht, ohne Ihnen
einen Lebenszeichen von mir zu geben. Da
will ich denn auch gleich bemerken, daß Sie es
sind, der mir zu dieser Tour verholfen hat, durch
die große Freude, die Sie uns im Januar zuteil
werden ließen und die wesentlich mit dazu
beitragen hat, daß ich die höchst bedrückende

Misere im Dezember verhältnismäßig schnell über-
wamt. For allen Dingen haben wir uns wieder mal
ordentlich sattgegessen. Doch darf man dies nicht
von Deutschland aus schreiben, dem je nachdem,
wer das liest, da muß man mit rechnen, daß man
wegen "Verbreitung von Grenzlächeren" belangt wird.
In letzter Zeit sind sowieso wieder Verhaftungen
erfolgt und man weiß nicht warum. Mein Bruder
ist nun schon über ein Jahr in Untersuchungs-
haft und noch keine Verhandlung angesetzt. Es
geht auch vielen anderen. Bei Loemicken hat
man kürzlich wieder Entlassungen vorgenommen,
meist ehemalige SPD-Kräfte. Daraus soll man
aber nicht schließen, daß die politische Linie bald
eine andere werden muß. Das ist ein Fortschritt,
Selbst der Mangel an guter Butter hat da nichts
erschütterndes n. wird nichts erschütterndes. Ich weiß
sehr wohl, daß in D. viel Unzufriedenheit
herrscht, aber öffentlich wagt das Keiner zum
Ausdruck zu bringen und solange ein solcher
Miß nicht aufkommt, ist nichts an einer
Änderung dergestalt zu erwarten, daß ^{einige} ^{deuts.} ^{Rebe-}
n. Pressefreiheit eintritt, gar nicht zu reden
von anderen Dingen.

Besonders im Rheinland hat sich die wirtschaf-
liche Lage sehr verschlechtert, daß gibt man auch behördlicher-
seits an

